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分散式风电发展需要给地方政府带去更高价值

 一边忙于会见来自全国各地的分散式风电合伙人，一边马不停蹄地拜访地方政府部门进行“布道”。推动分散式风
电项目的落地，成了东润环能董事长邓建清和他的团队今年以来最核心的工作。

 在七月末的一个周末的午后，在北京最难捱的伏天里，刚刚送走又一位前来沟通工作的分散式风电合伙人后，邓建
清坐在了记者面前。

 “集中式风电和海上风电是大型国有企业的‘菜’，分布式光伏是组件制造商的‘菜’，只有分散式风电才是我们
的‘菜’，这一次必须抓住分散式风电的机会。”邓建清冷静地说。

 分散式风电卡在哪

 自东润环能发布“百万招募分散式风电合伙人”的信息一个月以来，已有上千人咨询过相关信息，近百人来与东润
环能进行合作交流。这让邓建清看到，分散式风电在民间汹涌的热情。

 东润环能希望借助这些合伙人的“地气”，更好地与地方政府进行沟通。让政府主管部门了解“什么是分散式风电
，为什么要发展分散式风电，从中能获得哪些收益。” 从而提高开发效率，更好地推动分散式风电项目落地。

 显然，这与邓建清对分散式风电当前难点的判断有关。“目前，分散式风电最紧迫的是解决政府对这个新业态的理
解问题。”邓建清说。

 “当然，这不能怪政府主管部门，是我们这个行业没有做好宣讲工作，没能帮政府部门充分了解分散式风电的价值
。”邓建清表示，“另外，之前的集中式风电项目可能给地方政府造成了一些不良印象：风电项目会占用经济性土地
问题、生态问题、噪音扰民问题，并且地方政府在项目投运后几年内几乎没有税收利益。这一固有印象需要扭转。”

 几个月下来，东润环能团队去中国沿海地区拜访了一圈。地方政府对分散式风电的态度要么是明确反对，要么是误
解滞延。这与行业中所呈现出的热情形成了强烈反差。这也再次让东润团队意识到问题的紧迫性。
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 邓建清说道，分布式光伏的核心要素是有屋顶的企业，而分散式风电核心的要素是有风资源区域的政府和占地企业
，其拥有者是大多是政府和部分大型企业。因此，做好政府的沟通工作，帮助政府树立对分散式风电的价值认识，调
动政府的积极性是第一位的。

 “实际上，地方政府部门担心的那些问题，行业已经有了相应的解决方案，关键是要把最新的进展传递给政府。”
邓建清认为。

 邓建清表示，在用地方面，分散式风电完全可以利用污水厂、垃圾处理厂等公共设施用地，与水泥、采矿等高耗能
企业合作，利用荒山荒地等，不影响城市规划和城建用地交易；在安全方面，分散式风电从项目设计到机组选型，安
全系数要求更高，做到航空级的绝对安全已成为行业共识；在噪音控制方面，低转速高扭矩的风机制造技术已经成熟
，这一技术能实现风机噪音大幅下降；在环境生态方面，行业也有共识，一要严格守住底线，二要避开生态红线。

 另外，在平衡地方政府利益方面，光伏行业已经树立了典范。地方政府完全可以通过扶贫合作、设立地方投资公司
的形式参与项目的开发、运作，共享项目收益。

 如何让数据发挥价值

 显然，通过“分散式风电合伙人”解决的是项目渠道的问题。但在邓建清看来，除了渠道外，产品价值的传递如何
跟上更重要。

 “木桶效应告诉我们，一只木桶能盛多少水，并不取决于最长的那块木板，而是取决于最短的那块木板。分散式风
电的价值表达不能成为那块短板。” 邓建清说。

 基于大数据服务的优势，此前，东润环能已开发了山西大同100MW、河曲100MW、江西万安88MW、广东汕尾360
MW等集中式风电项目。

 从进行风资源评估到开展功率预测，从有功无功控制到分布式智能运营平台，在这波分散式风电的潮流中，东润环
能同样希望借助手中的数据优势，成为“分散式风电智慧开发领跑者”。

 “东润环能的优势，首先体现在风资源评估。其次，在电网接入方面有先天优势，我们本身是做并网技术的。此外
，我们掌握大量的基础数据，能够有效支撑测风、并网、消纳、机组选型等整个流程，同时我们在帮助地方政府进行
清洁能源规划布局和有序开发方面积累了大量经验，已为张家口、呼和浩特等城市成功实施过整体规划。”

 在邓建清看来，推动分散式风电项目的落地，很重要的一个环节是，把分散式风电做到城市可再生能源发展的整体
规划中，但前提还是政府对分散式风电的认可。

 领导着一家服务于能源行业以大数据为特色的科技型公司，邓建清对“如何让数据发挥价值”也有着自己的思考。

 邓建清表示，目前，行业里存在的数据孤岛、数据垄断和体制机制有一定关系。比如，生产数据和交易数据大多集
中于处于天然垄断地位的电网企业手中，这阻碍了数据有效高效流通。当前，数据之间没有打通有其必然性，除了制
度壁垒外，也有安全性的考虑。另外，打通数据也要付出成本。

 “大数据既可能成为潜在的财富，也可能成为现实的负担。不是所有的数据都有价值。只有映射关键要素的数据才
价值不菲。什么数据映射关键要素，则取决于商业逻辑、算法和通路。”邓建清说，“比如，对于开发分散式风电而
言，110千伏线路以下的最低用电负荷是关键数据，因为这决定了分散式风电的规划最大容量是多少。”

 寻找有智慧的解决方案

 无论是如火如荼的分散式风电，还是暂时受挫的分布式光伏，其指向的大趋势都是可再生能源装机不断增加，在能
源系统中占比不断提升。

 随着可再生能源规模不断增大，对电网的冲击或越来越大，那么，如何做到电网平衡?擅长于并网技术的东润环能
又能给出什么样的解决方案?

 邓建清表示，新能源功率预测是基础方法和底层技术，但只是在预知的情况下做调配，无法从根本上解决问题。目
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前，可再生能源占比相对较低，当可再生能源占比增大到一定规模时，功率预测的价值就失效了。行业最终要找到高
比例应用清洁能源的解决方案。

 邓建清告诉记者：“除了目前比较流行的储能、充电桩、需求侧管理外，我个人比较看好氢燃料电池汽车和海水淡
化技术。”

 “从驾乘体验、续航里程、加氢时间等几个角度来看，氢燃料电池汽车都要优于电动汽车。最大的掣肘问题是氢的
储运与加氢服务。” 邓建清说，“另外，水资源长远看呈现涨价趋势，海水淡化的经济性会越来越凸显，同时可以
发挥平衡可再生能源的作用。”

 从日本东京到美国旧金山，每到一处，邓建清都要对当地的氢燃料汽车产业链进行调研和走访。东润环能是否会布
局氢燃料汽车产业?“我会密切关注、调研并在合适时机组建相关基金。”邓建清答道。

 作为新三板企业，东润环能经历了2016年的高速增长，也经历了2017年的业绩下滑。和整个可再生能源行业一样，
如今，东润环能也站在一个充满挑战与机遇的十字路口。下一步该怎么走?在很大程度上，方向决定成败。

 “大数据是我们认识产业 、服务行业、识别技术与项目的基础手段。东润环能首先是一家立足于大数据的科技型
公司，我们不会追求规模，但要追求智慧，也就是寻找更具智慧的产业解决方案。其次，要在智慧的指引下，成为一
家拥有较高回报率的产业投资服务公司。”
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